

**DISCURSO SR. MINISTRO DE EDUCACION
EN LA INAUGURACION DEL SEMINARIO
INTERNACIONAL DE DESCRIPCION ARCHIVISTICA**

Santiago, 18 noviembre 1991.

El actual Gobierno le asigna a la cultura un lugar prioritario en el contexto del desarrollo nacional en democracia. Esto significa que el Estado alienta todas las formas de creación cultural que enriquecen el espíritu nacional, en un ambiente plenamente libre para la expresión de las ideas y el desarrollo individual.

En este marco nos es profundamente grato inaugurar este Seminario Iberoamericano de Descripción Archivística. Hoy en día a los Archivos les cabe cumplir una función no sólo explícitamente cultural como custodios de la identidad de nuestros pueblos, sino también una activa función socio-política puesto que están llamados a ser garantes de la transparencia administrativa de la nación en cuanto custodios de las evidencias de esas acciones y como instituciones de servicio público que ponen esa información al servicio del ciudadano.

Hoy nos encontramos los países iberoamericanos en busca de cumplir un destino histórico eminentemente democrático, donde España y Latinoamérica han decidido estrechar vínculos para recrear una cultura Ibero-Indo-Americana que sea esencialmente participativa y que busque en sus raíces la fuerza de su desarrollo futuro.

Los 500 años del Descubrimiento de América enriquecen este acercamiento y consolidan nuestras definiciones culturales.

Es en este sentido que juntos buscamos una modernización política y técnica que nos permita adecuarnos al nuevo dinamismo social y acceder a un crecimiento económico en los marcos de la equidad, libertad, justicia y respeto a los derechos ciudadanos. Sin duda la colaboración y complementariedad entre las políticas estatales y el sector privado contribuirán a acelerar el cumplimiento de estos objetivos.

Lograr estas metas demanda actuar con profundidad en numerosos campos, fortaleciendo instituciones y prácticas ya existente, y creando nuevas modalidades de interacción entre Gobierno, organizaciones y ciudadanía. En particular estas metas implican modernizar los recursos y prácticas informativas del Estado para su propia gestión y para ponerla al servicio de la ciudadanía.

VALOR DE LA INFORMACION PARA LA GESTION GUBERNAMENTAL.

Al respecto, es sumamente importante considerar que la producción, el manejo y el uso constante de la información son consustanciales a la gestión gubernamental. La propia complejidad y continuidad de la organización y las funciones públicas obligan a ello, haciendo que, desde los trámites más rutinarios hasta las decisiones institucionales más trascendentes, deban sustentarse en el acopio y reflejarse en la generación de información, a su vez necesaria para futuras resoluciones y acciones. Para el gobierno, la información es un recurso esencial; su adecuada utilización no sólo es determinante para planear sus actividades y llevar a cabo eficientemente las tareas de servicio y normalización que le corresponden, sino también para institucionalizar la función pública, dando pleno fundamento objetivo a las decisiones y acciones de quienes la ejercen. Al modernizar su sistema de información, el gobierno sienta las bases para un mejor y más moderno desempeño de sus atribuciones y responsabilidades en la conducción del desarrollo nacional.

Son ustedes, los expertos en el manejo de estos bancos de datos que son los archivos, los que deben hacer sugerencias desde su campo y con la experiencia internacional acumulada, sobre la manera de utilizar los mejores métodos para obtener una información rápida y eficiente.

VALOR SOCIAL DE LA INFORMACION.

Por otra parte, la información producida y aplicada dentro de la gestión gubernamental posee también una enorme significación social. Más allá de su utilidad inmediata, esta información constituye un testimonio de inapreciable valor acerca de los principales aspectos de la vida nacional, cuyo conocimiento permite una participación social más consciente y eficaz en los asuntos públicos. Una sociedad democrática es una sociedad informada: por ello, en nuestra modernización política y en la ampliación de nuestra vida democrática ocupa un lugar central la modernización de las prácticas informativas gubernamentales.

En el contexto anteriormente descrito, el patrimonio documental de nuestras Naciones tiene una enorme importancia en las políticas culturales y en la creación cultural. Los testimonios escritos dejados por nuestros antepasados y nuestros contemporáneos, son los

portadores de un legado intangible, que testimonian como se ha constituido la mayor parte de nuestros hábitos, costumbres, instituciones, e ideas. Este patrimonio tiene sin duda, valor en sí mismo por el mero hecho de ser el producto de quienes lo escribieron. La conservación de ese patrimonio es importante, pero con ello no se agota la valorización que debemos hacer de él. Dicho legado se valoriza cuando se constituye efectivamente en fuente de investigación y de creación cultural.

Los registros de información públicos o semi-públicos de los más variados tipos, que por su importancia la ley ha establecido que se conserven en este Archivo Nacional, constituyen las evidencias de las actividades estatales o privadas y en consecuencia resumen en su conjunto las experiencias que han dado consistencia y continuidad a la identidad Nacional.

La importancia de este Archivo para la cultura y la administración del Estado, es evidente. Del mismo modo se hace patente hoy la necesidad de atender a sus problemas y a su modernización para que pueda cumplir adecuadamente con las tareas que la ley le ha impuesto.

Tal modernización, junto con asumir los avances tecnológicos, debe, en nuestro país, orientarse a la creación de un sistema nacional de archivos, descentralizado en su operación y centralizado en sus normas que permita un acceso rápido y expedito a las regiones para el estudio de su documentación y que a su vez permita un control normativo nacional.

En este marco de modernización en el manejo de la información y del patrimonio archivístico iberoamericano, es que inauguramos este encuentro internacional dando la bienvenida a Chile a los participantes extranjeros y deseándoles el mayor de los éxitos en el logro de sus fines.